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Из переводчика в
доктора юридических
наук: история
Эльназарова
Давлатшо Ходжаевича

15 полезных
приложений для
студентов
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Их жизнь зачастую труд-
на, но они никогда не си-
дят без дела. За что бы
они не брались - они дела-
ют это с полной отдачей.
Это наши внимательные,
настоящие и действитель-
но вдохновляющие препо-
даватели. Это наша Тать-
яна Владимировна.
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ГЛАВА МИНОБРНАУКИ РОССИИ
ВАЛЕРИЙ ФАЛЬКОВ ВПЕРВЫЕ

ПОСЕТИЛ РТСУ

Министр науки и высшего образования
Российской? Федерации Фальков Валерий
Николаевич находится с рабочим визитом в
Республике Таджикистан. 2 марта 2023 года
глава Минобрнауки России совершил свой
первый ознакомительный визит в Российс-
ко-Таджикский (Славянский) университет.

Руководство, студенты и сотрудники РТСУ очень
тщательно готовились к принятию почетного гостя и
по доброй традиции перед входом в здание универси-
тета уважаемого Министра встретили хлебом-солью.

На встрече также присутствовал первый замес-
титель министра образования
и науки Республики Таджики-
стан Джуразода Джамшед Ха-
бибулло.

В ходе визита ректор РТСУ,
доктор экономических наук,
профессор Файзулло Машраб
Курбонали ознакомил почетно-
го гостя с образовательной и на-
учной деятельностью универси-
тета, а также рассказал об успе-
хах вуза и планах на будущее.

Глава Минобрнауки России
Валерий Фальков напомнил, что
с 2020 года в РТСУ при поддер-
жке Министерства реализуется
программа развития вуза. В свою очередь, ректор
РТСУ Файзулло М.К. представил итоги ее реализации.
В частности, за прошедшие два года по программе
реконструирован многофункциональный «Кинотеатр
русской классики», закуплено специализированное
оборудование для изучения естественных наук, среди
которых спектрографы для химического, физического
и биологического анализа состава образцов горных
пород или растений, создана база практики в Ромитс-
ком ущелье для студентов естественно-научного фа-
культета РТСУ и оборудован многофункциональный
Центр тестирования и дистанционных технологий.

Также ректор РТСУ представил ключевые мероп-
риятия программы развития на 2023–2025 годы. В вузе
запланировано открытие новой программы для уча-
щихся СПО «Фармация», проведение на базе РТСУ
Международной олимпиады по финансовой безопас-
ности для школьников Республики Таджикистан, даль-
нейшее развитие «Русских пространств» на террито-
рии страны и многое другое.

«Важно, чтобы поставленные задачи в конечном
итоге способствовали динамичному развитию и доб-
рым партнерским отношениям наших государств. Счи-
таю, что мы должны подумать над более активным
развитием академической мобильности. Чтобы заин-
тересованные преподаватели и студенты могли приез-
жать сюда, участвовать в разного рода программах. В
свою очередь, обучающиеся здесь студенты, знаю, что
с удовольствием будут ездить в Россию», - отметил
Валерий Фальков.

После для Министра была проведена экскурсия по
университету, в ходе которой его ознакомили с рядом

научно-образовательных пространств, среди которых
радиолаборатория, учебная ТВ-студия, лаборатория
криминалистики и другие. Кроме того, Валерий Фаль-
ков посетил площадку для творчества и общения, от-
крытую в сентябре прошлого года – «Русское про-
странство», созданную при поддержке Минобрнауки
России.

Завершающим этапом визита стала новая запись в
«Книге отзывов и предложений» РТСУ:

«Уникальное место! Всем, кто стоял у истоков его
создания – огромное спасибо! Динамичного развития
и процветания университету!» - В. Фальков.

По окончании визита ректор РТСУ вручил Мини-
стру в качестве памятного подарка книгу «Рубайят»
Омара Хайяма.

После визита в университет глава Минобрнауки
России Валерий Фальков посетил среднюю общеоб-
разовательную школу при РТСУ, где он пообщался со
школьниками и педагогами.

ТАДЖИКИСТАН И РОССИЯ
УКРЕПЛЯЮТ
ПАРТНЕРСТВО В СФЕРЕ
ОБРАЗОВАНИЯ
2 марта 2023 года Российско-Таджикский
(Славянский) университет посетили
ректоры российских вузов во главе с
директором Департамента координации
деятельности образовательных органи-
заций Министерства науки и высшего
образования Российской федерации
Гришкиным Виталием Викторовичем.

Основная цель визита - развитие сотрудниче-
ства в области науки и образования между РТСУ
и вузами Российской Федерации.

РТСУ посетили ректоры следующих вузов:
Пензенский ГАСУ, ГИРЯП, Мордовский ГУ им.
Огарева, Пензенский ГУ, Пензенский ГТУ,
Пензенский ГАУ, Алтайский ГПУ, Институт
развития профессионального образования и РЭУ
им. Г.В. Плеханова.

В рамках визита гости встретились с первым
проректором, проректором по учебной работе
РТСУ Абдулаевой Минисой Рустамовной,
проректором по науке и инновациям РТСУ
Русаковой Мариной Васильевной и проректором
по воспитательной работе РТСУ Кравченко
Ольгой Владимировной. В ходе встречи стороны
обсудили текущее состояние, а также перспекти-
вы дальнейшего сотрудничества между вузами.

Далее для гостей провели обзорную экскур-
сию по университету, по основным центрам и
лабораториям, среди которых радиолаборатория,
учебная ТВ-студия, лаборатория криминалисти-
ки, «Русское пространство» и другие.

МАСТЕР-КЛАСС ДЛЯ
СТУДЕНТОВ-
ЖУРНАЛИСТОВ РТСУ
1 марта 2023 года для студентов 2-х
курсов направления "Журналистика"
прошел мастер-класс на тему "Междуна-
родные стандарты и этические нормы в
журналистике". Приглашенные гости -
генеральный  секретарь  Ассоциации
журналистов «Медиа-Альянс Таджикиста-
на» (МАТ) Абдумалик Кадыров и доктор
филологических наук , депутат Маджлиси
Намояндагон Республики Таджикистан
Раъно Бободжониён.

В ходе мастер-класса Раъно Бобо?ониён рас-
сказала студентам о международных стандартах,
об этических нормах в журналистике, приводя
различные актуальные примеры. Занятие прошло
познавательно, студенты активно отвечали на воп-
росы. В том числе гости объявили  о конкурсе, ко-
торый будет проводиться  среди журналистов, бло-
геров и студентов факультетов журналистики ву-
зов Таджикистана на получение определенных
премий.
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ПЕРВЫЙ ВИЗИТ ПОСЛА
САУДОВСКОЙ АРАВИИ
В РТСУ
15 марта 2023 года с ознакомительным визитом
Российско-Таджикский (Славянский) универси-
тет посетил Чрезвычайный и Полномочный
посол Королевства Саудовская Аравия в Респуб-
лике Таджикистан господин Валид ибн Абдур-
рахмон ар-Решайдон. Вместе с ним вуз посетил
глава Управления Протокола посольства госпо-
дин Али Аломари.

В ходе визита гость встретился с ректором РТСУ, докто-
ром экономических наук, профессором Файзулло Машрабом
Курбонали. На встрече стороны обсудили ряд вопросов, ка-
сающихся сферы науки и образования. Также были обсужде-
ны проведение совместных встреч (в онлайн и оффлайн фор-
матах) между РТСУ и коллегами из Саудовской Аравии, вза-
имные визиты для обсуждения тем, представляющих взаим-
ный интерес, а также возможность изучения арабского языка
в РТСУ.

Кроме того, ректор РТСУ оговорил с послом возможность
открытия в перспективе Центра изучения арабского языка и
культуры. В свою очередь, г-н Валид ибн Абдуррахмон ар-
Решайдон поддержал эту инициативу и уверил, что Посоль-
ство готово оказать необходимую помощь в реализации дан-
ной идеи.

Завершающим этапом встречи стал обмен памятными
подарками.

После встречи в актовом зале РТСУ почетный гость встре-
тился со студентами факультета истории и международных
отношений и провел лекцию, затронувшую тему взаимоот-
ношений Королевства Саудовская Аравия и Республики Тад-
жикистан. В своей речи он отметил, что в течении 30 лет были
установлены основы политических и дипломатических от-
ношений, укреплены узы дружбы и братства между нашими
странами.

По окончании лекции у студентов была возможность за-
дать интересующие их вопросы и получить исчерпывающие
ответы.

В знак дружбы г-н Валид ибн Абдуррахмон ар-Решай-
дон преподнес РТСУ в качестве подарка картину, на кото-
рой изображены президент Республики Таджикистан Эмо-
мали Рахмон и король Саудовской Аравии Салман ибн Аб-
дул-Азиз Аль Сауд.

СТУДЕНТЫ РТСУ ПРИНЯЛИ
УЧАСТИЕ В ПЯТОМ

КУЛЬТУРНОМ ФЕСТИВАЛЕ
ИНОСТРАННОЙ МОЛОДЕЖИ

С 20 по 21 марта 2023 года Комитет по
делам молодежи и спорта при Прави-
тельстве Республики Таджикистан в
честь Международного праздника
Навруз проводил пятый культурный
Фестиваль иностранной молодежи под
названием «Да здравствует дружба
молодежи мира!».

В рамках фестиваля «Да здравствует дружба
молодежи мира!» состоялись концерты, танце-
вальные и литературные конкурсы, где каждый
участник получил возможность поделиться ча-
стичкой своей культуры на родном языке.

Российско-Таджикский (Славянский) уни-
верситет на фестивале представляли иностран-

ные студенты нашего вуза. Согласно програм-
ме фестиваля, участники фестиваля посетили та-
кие места Хатлонской области как Хуросонский
район, Бохтарский район и район Джалолидди-
на Балхи.

Иностранные студенты РТСУ отметили, что
получили массу положительных эмоций и вы-
разили благодарность Комитету по делам моло-
дёжи и спорта при Правительстве Республики
Таджикистан за предоставленную возможность
побывать на таком замечательном мероприятии,
которое объединяет людей разных националь-
ностей.

Напоминаем, целью проведения фестиваля
является укрепление дружбы, усиление сотруд-
ничества и поддержки молодежи мира.

АКЦИЯ ПО ПРОПАГАНДЕ
ТАДЖИКСКОЙ ОДЕЖДЫ

Сегодня в Таджикистане
набирает популярность
современная одежда,
стилизованная под куль-
турные традиции, но наци-
ональный костюм всегда
будет символом нашей
культуры. Таджикская
национальная одежда - это
много ярких красок, преоб-
ладание прямых линий и
свободный покрой, скры-
вающий очертания тела.

20 марта 2023 года в парке
имени Низомиддина Алишера
Навои города Душанбе студенты
Российско-Таджикского (Славян-
ского) университета приняли участие в акции по
пропаганде таджикской одежды «Одеваемся по-
таджикски», посвященной Международному
празднику Навруз.

Акция проходит по инициативе Комитета по
делам молодежи и спорта при Правительстве
Республики Таджикистан в рамках поручений
Правительства Республики Таджикистан совме-
стно с Министерством образования и науки Рес-
публики Таджикистан с целью пропаганды на-

циональной культуры и одежды среди молоде-
жи и подростков.

В рамках акции студенты, одетые в нацио-
нальные наряды, прошлись по парку, показывая,
насколько красиво выглядит наша молодежь в
таджикской одежде, которая олицетворяет нашу
культуру. Ребята с широкой улыбкой на лице
позировали в таджикских нарядах, подчеркивая
их индивидуальность, изящество и красоту.
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Их жизнь зачастую трудна, но они никогда не сидят без дела. За что бы они не брались - они
делают это с полной отдачей. Это наши внимательные, настоящие и действительно

вдохновляющие преподаватели. Это наша Татьяна Владимировна.

Неповторимое обаяние, особый филологический
дар, легкость, энергичность и мудрость – все это свой-
ственно Татьяне Владимировне - филологу, доктору
педагогических наук, профессору кафедры современ-
ного русского языка Российско-Таджикского универ-
ситета. Будучи настоящим профессором, Татьяна Вла-
димировна не просто передает свои энциклопедичес-
кие знания студентам – она воспитывает в них любовь
к слову, любовь к русскому языку. И нам удалось не-
много побеседовать с ней.

- Какие факторы повлияли на то, что Вы стали
преподавателем? Расскажите о Вашем пути в про-
фессию.

«Когда я училась в школе, у меня были хорошие
знания по всем предметам, особенно по математике,
но душа была все-таки больше расположена к литера-
туре. Даже учитель по математике предрекала, что быть
мне математиком. Я сдала документы на факультет
русского языка и литературы в Душанбинский госу-
дарственный педагогический институт им. Т.Г. Шев-
ченко. Но родители считали, что я зря иду на этот фа-
культет, потому что учителей русского языка было мно-
го.

Мы получали высшее образование за 4 года (не
было понятий «бакалавриат», «магистратура»). На
факультете русского языка и литературы в то время
преподавали учёные, многие из которых ещё в годы
Великой Отечественной войны были эвакуированы из
Ленинграда и Москвы:
В.В. Яблонская, Н.В. Ре-
кутина, Д.Г. Резник и др.

Мои первые ученики
были всего лишь на 4
года младше меня. Пос-
ле окончания педагоги-
ческого института я ра-
ботала в Вахше в рус-
ской школе. Мне сразу
доверили три выпуск-
ных класса и классное
руководство в 7-м клас-
се. Старшеклассники
относились ко мне с ува-
жением, мы понимали
друг друга.  Однажды
прихожу на урок литера-
туры, а в классе сидит
завуч, она пришла, не
предупредив меня. Я го-
това к уроку. Вдруг де-
вочка с первой парты
подходит и на ушко шеп-
чет: «А вы знайте, мы
сегодня не приготови-
лись к уроку, мы готовились к контрольной по физике,
поэтому никто не готов». Мне пришлось перестроить-
ся, вместо обычного урока провести лекцию по лите-
ратуре. Конечно, они оценили это».

- А как вышло, что Вы сначала преподавали в
школе, а потом в университете?

«Мы с мужем переехали в Душанбе (я родилась в
этом городе, и, за исключением нескольких лет, всегда
жила здесь). В Душанбе очень трудно было найти ра-
боту учителю русского языка. В городском отделе на-
родного образования была даже очередь. Я была 1556
претендентка на должность учителя. Через некоторое
время нашлось место в школе №31, а потом оказалось,
что в пединституте нужен преподаватель русского язы-
ка для работы на подготовительном отделении. И меня
приняли на кафедру методики преподавания русского

языка и литературы. В 1985 году поступи-
ла в целевую аспирантуру в Москву в НИИ
преподавания русского языка в националь-
ной школе (ПРИЯНШ). Этим институтом
руководил очень известный филолог и ме-
тодист Николай Максимович Шанский, там
я написала и защитила кандидатскую дис-
сертацию. После защиты приехала в Ду-
шанбе на ту же кафедру методики препо-
давания. А потом, в 1989 году защитила
докторскую диссертацию, тоже по методи-
ке преподавания русского языка. В 1996
году открылся Славянский университет, и
наш факультет стал основой нового вуза.
Х.Д. Шамбезода, А.Л. Спектор, В.Г. Чиг-
рина, О.К. Паринова, З.В. Ульихина, Р.К.
Шовкопляс, Н.П. Южаника, Х.Р. Холов,
Н.Н. Бессонова, И.Н. Самадова и др. – мы
были первыми преподавателями РТСУ».

- Есть ли друзья с тех пор, с которы-
ми Вы до сих пор поддерживайте связь?

«С Натальей Николаевной Бессоновой
мы учились на одном курсе, она работает в
РТСУ на кафедре общего и прикладного
языкознания. С Нелей Ходжиевной Алие-
вой, тоже моей однокурсницей (она несколько лет ра-
ботала в Славянском университете, и многие её по-
мнят как отличного куратора), мы часто до сих пор

общаемся по телефо-
ну, она в Краснодаре.
С Ильмирой Назри-
шоевной Самадовой
мы дружим с 1980
года, она замечатель-
ный товарищ и отлич-
ный педагог, о чьих
лекциях по синтакси-
су студенты вспоми-
нают с восхищением.
Мы с ней и сейчас ра-
ботаем на одной ка-
федре, а дружим ещё
с пединститута».

- Как Вы относи-
лись к преподавате-
лям?

«Моя первая учи-
тельница мне каза-
лась небожителем. Я
всегда с трепетом от-
носилась к своим пре-
подавателям. В обще-
стве прежде было

другое отношение к учителю, учителей не просто ува-
жали - их почитали. Действительно, педагог – это со-
вершенно особенный человек. Как и раньше, так и те-
перь, учитель – от школьного педагога до академика –
это человек глубоких знаний, вечный труженик, неус-
танно пополняющий свои знания, чтобы передать их
другим. Учитель – это, конечно, не икона, но надо от-
давать должное именно его знаниям, жизненному опы-
ту. Сейчас, когда жизнь усложнилась, мы все должны
учиться. Это непрерывный процесс, и студенты долж-
ны это понимать. И преподаватель, и студенты вынуж-
дены совершенствовать свои знания и при этом на-
учиться не терять драгоценного времени».

- С какими трудностями Вы встретились на сво-
ём пути?

«Было трудно учиться в Москве, в аспирантуре с

ребёнком. Было трудно писать докторскую и одновре-
менно выполнять обязанности заместителя декана по
науке. Сложно было организовать разовую защиту
докторской по методике преподавания русского язы-
ка, в этом мне очень помог академик Академии обра-
зования Таджикистана Махмадулло Лутфуллоевич
Лутфуллоев. Профессор из Узбекистана Абдуллаева
Кумри Абдуллаевна поддержала меня. Она тогда ска-
зала: «Если места не будет, я на пол в самолёте сяду, а
к вам на защиту прилечу».  Если бы она не приехала
ко мне на защиту докторской диссертации в 1998 году,
защита не состоялась бы.

Было трудно, выполняя обязанности председателя
комиссии по подготовке учебников русского языка для
средних общеобразовательных учреждений, за один
календарный год подготовить все учебники по русско-
му языку со 2-го по 11-й классы, а в числе этих десяти
учебников совместно с учителями создать пять учеб-
ников и заложить в них концепцию интегрированного
обучения русскому языку и литературе.

Трудности преодолеваются трудом. Мне повезло в
том, что я в советское время закончила аспирантуру,
тем более целевую в Москве, где была возможность с
утра до вечера работать в библиотеке им. В.И. Лени-
на, брать книги из педагогической библиотеки им. К.Д.
Ушинского и работать с книгами ночами».

- Что бы Вы хотели пожелать современным сту-
дентам?

«Хочу пожелать студентам РТСУ настойчивости,
терпения, старательности в приобретении специаль-
ности. Ведь слово «студент» с латинского означает
«старающийся». Любите русский язык! Он поможет
вам стать настоящими людьми, специалистами в сво-
ём деле!».

Мы бы также хотели отметить, что 25 марта наша
любимая и многоуважаемая Татьяна Владимировна
отметила свой юбилей! Принимать сердечные поже-
лания никогда не поздно. А такой необыкновенный и
замечательный человек, как Вы, Татьяна Владимиров-
на, заслуживает добрых пожеланий не только в день
рождения, но и все 365 дней в году. От всей души же-
лаем Вам отменного здоровья, неугасаемых сил, не-
иссякаемых идей, творческого вдохновения, радостных
событий, доброй удачи и большого счастья!

Гулоро ДЖУРАЕВА
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А вы знали, что фильм "Кащей Бессмертный" был снят в Душанбе на объединенной
Сталинабадской Союздетфильм киностудии? И кстати Почему столицу Таджикистана – в годы
Великой Отечественной войны неофициально называли Театрлендом, а Сталинабадскую

киностудию в период 1942-1944  крупнейшей "Фабрикой грез" СССР?

Осенью 1941 г. в Таджикскую ССР из прифронто-
вой полосы  стали прибывать  эшелоны с эвакуиро-
ванными творческими коллективами  работников те-
атров и киностудий. В 1941 году в Сталинабад были
эвакуированы киностудии «Союздетфильм» и Одес-
ская киностудия. Вскоре Сталинабадская киностудия
была объединена с «Союздетфильмом»,   в короткий
срок, превратившись в мощное предприятие для про-
изводства фильмов.

Художественным руководителем студии стал  из-
вестный режиссёр театра и кино Сергей Юткевич.
Киностудия в ноябре
1941 года была размеще-
на в кинотеатре им.
Горького, сегодня в этом
здании размещается те-
леканал «Сафина». План
размещения был прост:
главный зал был обору-
дован под большой съе-
мочный павильон, ос-
тальные помещения ки-
нотеатра отдавались под
костюмерные, бутафор-
ские, декорационный,
монтажный и другие
цеха.

В Сталинабаде во-
зобновили свою твор-
ческую деятельность
кинорежиссеры: осно-
воположник теории
монтажа Лев Кулешов,
ранее работавший с Сад-
риддином Айни над по-
становкой фильма «До-

хунда» (1936), Александр Роу - которого справедливо
называют первым киносказочником страны, Яков Про-
тазанов, пионер русского кинематографа и др.   Сни-
мались на Сталинабадской киностудии известные со-
ветские актеры: Зоя Федорова, Фаина Раневская, Бо-
рис Андреев, Эраст Гарин, Сергей Мартинсон, Нико-
лай Крючков, Рина Зеленная, Алексей Консовский,
Сергей Филиппов, Янина Жеймо, Георгий Милляр,
Иван Чувелев, Лидия Сухаревская, Сергей Столяров,
Борис  Тенин  и др.

Художественные фильмы, снятые в 1942-1944
гг. на объединенной Сталинабадской Союздет-

фильм киностудии

В Сталинабаде  в эвакуации находились многие
театральные коллективы, в том числе:   Ленинградс-
кий театр эстрады и миниатюр Аркадия Райкина, Мос-
ковский Государственный цыганский театр «Ромен»,
Ленинградский театр комедии,  Воронежский театр
музыкальной комедии, Украинский театр им. Щорса,
Днепропетровский кукольный театр, Государственный
симфонический оркестр Украинской ССР,  Государ-
ственный академический русский народный хор им.
Пятницкого, Украинская капелла «Думка».

В годы войны с гастролями перед зрителями Ста-
линабада выступали известные артисты: Юрий Дуров
- артист цирка, дрессировщик; пианист Эмиль Гиль-
ес; Ляля Черная;  Изабелла Юрьева; Эстонский джаз;
джаз Армении; джаз – оркестр Белорусской ССР; труп-
па Московского музыкального театра им. К. Станис-
лавского и Вл. Немировича-Данченко.

Эвакуированные  в Таджикистан театральные кол-
лективы выступали с шефскими концертами перед
ранеными бойцами в эвакогоспиталях, в воинских час-

тях, перед тружениками тыла на предприя-
тиях промышленности, в колхозах и совхо-
зах. В Сталинабаде артистов принимали  с
большим уважением и всячески старались
помочь. Им отдавали сцены местных театров.
Помогали с изготовлением декораций и кос-
тюмов.  Предоставляли лучший жилищный
фонд для проживания. В свою очередь эва-
куированные  театральные коллективы  ежед-
невно обслуживали тысячи зрителей в горо-
дах и кишлаках республики. Так, Ленинград-
ский  театр за двухгодичный срок пребыва-
ния в республике дал около 300 спектаклей,
500 шефских концертов в Душанбе, Кулябе,
Курган-тюбе, в госпиталях, вузах, школах, во-
инских частях, сельских клубах.    Деятель-
ность советских театральных актеров и ре-
жиссеров в Душанбе в годы войны  стала шко-
лой для развития и подъема таджикского на-
ционального театрального искусства. Театры
Ленинграда, Москвы и Украины  внесли ог-
ромный духовный, эстетический вклад в раз-
витие культуры Душанбе.

Жаль, что таких театральных коллективов,
сразу и в таком количестве Сталинабад – Ду-
шанбе никогда больше не увидел.

Гафур ШЕРМАТОВ

Название фильма Год 
«Принц и нищий» 1942 г. 
«Железный ангел»  1942 г. 
«Клятва Тимура» 1942г. 
«Лермонтов»  1943 г. 
«Швейк готовится к бою» 1942 г. 
«Новые похождения Швейка»  1943 г. 
«Бой под Соколом»  1942 г. 
«Март-апрель» 1943 г. 
«Лесные братья»  1942 г. 
«Сын Таджикистана» 1942 г. 
«Мы с Урала» 1943 г. 
«Таджикский киноконцерт»  1943 г. 
Боевой киносборник № 13 1943 г. 
Кащей Бессмертный  1944 г. 
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Можете себе представить, что еще совсем недавно студенты обходились во время учебы без
смартфонов, социальных сетей и даже без интернета? За последние 5-10 лет все кардинально

изменилось. Если вы учитесь в университете, но у вас на смартфоне еще нет полезных приложений
для студентов, самое время скачать некоторые из них.

С каждым годом информации стано-
вится всё больше, а времени на её изу-
чение, к сожалению, не прибавляется.
Но прогресс не стоит на месте. В интер-
нете появляется множество полезных
ресурсов, которые станут неплохими
помощниками в жизни любого студен-
та. Если у вас когда-нибудь был зуд вы-
учить новый язык, развить свои творчес-
кие навыки или просто облегчить про-
цесс обучения, то сейчас самое время!
Вот краткий список 15 бесплатных при-
ложений, с которыми должен ознако-
миться каждый, кто сегодня грызет гра-
нит науки в своем альма-матер.

Умный будильник
Если вы из тех людей, кто отключа-

ет будильник и поворачивается на дру-
гой бок досматривать сны, вы оцените
это приложение. Чтобы отключить бу-
дильник, недостаточно нажать на кноп-
ку. Нужно прийти в сознание и решить
задачку — несложную, но ее будет дос-
таточно, чтобы запустить сонный мозг.

Weeklie — учебный
планер

Говорят, вузы проводят тайный кон-
курс на самое непонятное расписание.
Иначе не объяснить чётные и нечётные
недели, постоянно меняющиеся кабине-
ты. С Weeklie расписание будет струк-
турировано, а о домашних заданиях на-
помнят уведомления: они могут прихо-
дить даже в Telegram.

WPS Office —
Word, PDF,
PPT, Excel в
одном

Реферат в одном
формате, контрольная
во втором, презента-
ция в третьем, а сдать
всё надо уже завтра…
Типичный день сту-
дента! В WPS Office
можно работать в лю-
бом формате. В допол-
нительные функции
входят облачные хра-
нилища, автосохране-
ние, проверка грамот-
ности и совместный
доступ к файлам.

SwiftScan - сканер
документов

Приложение пригодится студентам,
чтобы оцифровать конспекты лекций,
рефераты, библиотечные книги и мето-
дички. Приложения конвертируют изоб-
ражения в pdf или jpg файлы. Последние
можно сразу рассортировать по папкам
и поделиться с другими пользователя-
ми. А ещё в обоих есть функции распоз-
навания текста.

Языки - Duolingo
На сегодняшний день программа для

изучения различных иностранных язы-
ков Duolingo является одной из самых

известных и любимых
пользователями. Только
в онлайн-магазине
Google у Duolingo —
более ста миллионов
скачиваний.

В Duolingo языко-
вые уроки разбиты на
группы по темам и
уровню сложности, а в
качестве системы по-
ощрения выдают «ал-
мазы»э — они тратятся
при ошибках в упраж-
нениях. Чтобы учить
язык было веселее, сту-
дента сопровождает
смешная зеленая птич-
ка. Система обучения
строится на многократ-

ном повторении различных слов и вы-
ражений, причем иногда требуется на-
писать слово, а иногда — произнести.
Прохождение одного урока занимает не
больше 5–10 минут. Это дает нужный
эффект: человек не слишком устает, не
теряет мотивацию и готов заниматься
ежедневно.

SpeechTexter
Это диктофон с функцией преобра-

зования речи в текст «на лету», который
может сослужить добрую службу при
записи лекций и последующем конспек-
тировании учебных занятий. В основу
программы положена проверенная вре-

менем технология распознавания речи
Cloud Speech API, задействованная в
Google Assistant и прочих продуктах
поискового гиганта. Как следствие,
SpeechTexter на пять с плюсом распоз-
наёт человеческую речь и конвертиру-
ет её в текстовый формат. Сообщается
о поддержке более чем 60 языков
(включая русский) и возможности ра-
боты приложения без подключения к
интернету. Для активации автономно-
го режима необходимо в настройках
Android загрузить соответствующие
языковые пакеты.

Grammarly
С помощью бесплатного онлайн-по-

мощника Grammarly вы без труда напи-
шете блестящие эссе, не ограничиваясь
базовой проверкой орфографии, и най-

дете идеальный тон для любого проек-
та. Приложение Grammarly для клавиа-
туры работает как ваш личный помощ-
ник, исправляя каждое письмо, текст и
социальный пост перед отправкой.

ABBYY Lingvo
Мобильный словарь-переводчик

ABBYY Lingvo позволяет быстро и точ-
но перевести слово или устойчивое вы-
ражение на иностранном языке. Незаме-
нимый помощник для студентов всех
специальностей и направлений. ABBYY
Lingvo можно использовать не только
как обычный словарь (перевод слов, вве-
дённых при помощи клавиатуры), но и
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для распознавания и перевода слов в
режиме реального времени посредством
камеры смартфона. Программа насчиты-
вает более 170 словарей для 30 языков,
пользоваться которыми можно в любой
момент без подключения к интернету.

Groovepad
Groovepad позволит вам стать насто-

ящим диджеем! Воплотите свои музы-
кальные мечты, легко создавая интерес-
ную, приятную на слух музыку! Простое
и функциональное приложение
Groovepad хорошо подходит для про-
фессиональных диджеев, разработчиков
ритмов, музыкальных продюсеров и для
простых любителей музыки.

LightCut - AI Video Editor
LightCut - это бесплатный видеоре-

дактор с искусственным интеллектом,
большим количеством видео-шаблонов
и видеоэффектами, который поможет
вам легко создавать стильные видеоро-
лики и видеоблоги. С помощью редак-
тирования видео AI вы можете создавать
потрясающие видео одним касанием.

Простое, но мощное приложение
LightCut - это универсальное приложе-
ние для редактирования видео как для
начинающих, так и для профессиональ-
ных пользователей.

PicsArt Color Paint
Приложение предлагает полный на-

бор инструментов для рисования, кото-
рые подойдут как новичкам, так и про-
фессионалам. В их числе — полностью
настраиваемые кисти, палитра цветов с
их базовыми комбинациями, текстурная
заливка, а также полноценная работа со
слоями.

Интерфейс приложения интуитивно
понятен, поэтому вы сможете сосредо-
точиться именно на рисовании, а не на
поиске каких-либо инструментов для
этого.

С помощью этого простого приложе-
ния вы сможете дорисовать на своем
селфи какие-либо дополнительные де-
тали, раскрасить наброски любой слож-

ности и даже создать
фантастические миры
с нуля — от эскиза до
детальной иллюстра-
ции.

Canva
Одна из самых по-

пулярных и используе-
мых социальных сетей
в мире, насчитываю-
щая более 1,200 милли-
онов пользователей, -
это Instagram. Это на-
столько много, что,
хотя у вас может не
быть учетной записи в
нем и вы никогда не ис-
пользовали его, наверняка вы слышали
его имя много раз в своей жизни, как от
друзей, так и от семьи, знакомых и кол-
лег.

Ну, а те, кто хорошо знаком с этой
платформой, часто мучаются вопросом
оформления своих постов. Еще недав-
но крутые дизайны могли делать только
в больших агентствах. Однако теперь с
помощью приложений для историй каж-
дый может создавать анимированные

посты и сторис. Canva
представляет огромный
выбор бесплатных дизай-
нов на любой вкус и разных
форматов для постов, сто-
рис  и  анимаций  для
Instagram. У приложения
есть  web-версия ,  при
этом у вас будет доступ с
компьютера ко всем ди-
зайнам, созданным на те-
лефоне.

AhaSave
Downloader

Instagram не позволяет
вам загружать видео из
публикаций, и иногда это
может расстраивать, пото-

му что мы хотим, чтобы понравивший-
ся нам контент в Instagram был на мо-
бильном телефоне, а не просматривать
его каждый раз через социальную сеть
как таковую. Однако теперь полюбивше-
еся видео можно загрузить, и один из
способов сделать это - через это прило-
жение.

Его работа очень проста: вам просто
нужно скопировать ссылку на пост, а
затем вставить ее в адресную строку

AhaSave Donwloader. Другой способ,
который вы можете выбрать, - это поде-
литься ссылками, с помощью которых
нужно выбрать это приложение, чтобы
загрузка началась автоматически.

MyScript Calculator
Бесконечные расчеты и длинные

многоуровневые формулы — печальная
реальность для любого студента техни-
ческого направления. Если использовать
обычный калькулятор мобильного, вы-
числения приходится проводить в не-
сколько этапов, с неизбежными ошиб-
ками и пересчетами снова и снова. Эту
проблему решает MyScript Calculator —
калькулятор с поддержкой рукописного
ввода, который позволяет не просто за-
писывать вычисления целиком, но и не
мучиться со вбиванием степеней и кор-

ней, а писать так же,
как и в тетради —
приложение само
переведет написан-
ное в знаки и выдаст
результат. Таким об-
разом, вероятность
ошибки сводится к
минимуму, а ско-
рость и удобство
возрастают.

Quizlet
Quizlet — это

бесплатный сервис,
который позволяет
легко запоминать
любую информа-
цию, которую мож-
но представить в
виде учебных кар-
точек. Все что тре-

буется — это найти в базе или создать
интерактивный материал - собствен-
ные карточки, добавляя к ним кар-
тинки и аудиофайлы и затем выпол-
нять упражнения и играть в игры,
чтобы запомнить данный материал.

Надеемся, что наш материал был вам
полезен и, возможно, пара приложений
уже попала в список ваших следующих
загрузок.
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В нашей стране снова царит дыхание весны.
Весна приносит с собой тепло в сердца людей,
ясность в умы, бодрость в организм. В эти дни
в каждом уголке нашей страны царит
праздничное настроение. Ведь мы с большим
воодушевлением и радостью встречаем самый
главный весенний праздник весны – Навруз!

16 марта 2023 года в Российско-Таджикском
(Славянском) университете состоялось
праздничное мероприятие в честь празднования
Навруза. В качестве почетных гостей
присутствовали Чрезвычайный и Полномочный
посол Российской Федерации в Республике
Таджикистан Григорьев Семён Вячеславович,
Чрезвычайный и Полномочный посол Республики
Беларусь в Республике Таджикистан Денисенко
Виктор Александрович и глава представительства
Россотрудничества в Республике Таджикистан
Иванов Иван Сергеевич.

В рамках праздника было организовано
несколько конкурсов. Студенты шести
факультетов подготовили специальные уголки,
посвящённые традиционным атрибутам главного
весеннего праздника народов Востока. Но,
конечно же, главным украшением праздника
стали представлявшие каждый факультет РТСУ
красавицы-студентки в ярких национальных
костюмах, участвовавших в конкурсе за звание
«Маликаи Навруз». Также организаторы и
студенты постарались удивить гостей самыми
разнообразными национальными блюдами,
поэтому столы ломились от яств. Разумеется,
здесь можно было угоститься и главным блюдом,
символом праздника – суманаком.

Следом начался и долгожданный праздничный
концерт. С поздравительной речью выступили
ректор РТСУ, доктор экономических наук,
профессор Файзулло Машраб Курбонали и посол
России в Таджикистане Семен Григорьев. Они
поздравили всех присутствующих студентов,
преподавателей и гостей со светлым и радостным
весенним праздником.

Программа концерта традиционно
включала в себя национальные танцы и
песни. На сцене выступили такие творческие
коллективы как «Славяне», «Парасту»,
«Тимуровцы» и «Нью-Эра».
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ИСТОРИЯ  ЭЛЬНАЗАРОВА ДАВЛАТШО ХОДЖАЕВИЧА
Его отличает необычная эрудиция, интеллигентность, принципиальность в отстаивании
своей позиции и постоянное стремление к совершенствованию. Знакомьтесь, доктор

юридических наук, профессор Давлатшо Ходжаевич!

Совершенное владение правовой
материей в сочетании с умением щедро
делиться имеющимися профессиональ-
ными знаниями с аудиторией, заслужен-
но снискали профессору Эльназарову
Давлатшо Ходжаевичу уважение и ав-
торитет в академической среде. Колле-
ги и многочисленные ученики знают его
как требовательного и взыскательного,
но в то же время весьма доброжелатель-
ного наставника. И нам выпал шанс за-
дать несколько вопросов заведующему
кафедрой «Государственно-правовых
дисциплин» РТСУ.

- Как начиналась Ваша педагоги-
ческая карьера?

«Всё началось ещё с детства. Мои
родители были учителями, и я думаю,
что их деятельность сильно
на меня повлияла. Когда в
семье есть преподаватель -
это значит, что есть контроль,
который влияет на тебя спол-
на. В 80-е годы я закончил
школу и устроился на рабо-
ту. Если честно, последние
два года перед окончанием
школы были сложными для
меня, и я очень сомневался
насчёт поступления. Очень
много думал об этом. В то
время у нас дома был специ-
альный справочник “ВУЗы
СССР” и там я нашёл Инсти-
тут Советской торговли, ко-
торый находился в Ленингра-
де. Я начал готовиться к по-
ступлению именно туда. Дол-
жен сказать, что Ленинград я
выбрал не просто так. Он
как-то необычно привлекал
меня.

В 1982 году меня забрали
в армию, и я попал в Кали-
нинградскую область, отслу-
жил там с 82-го по 85-е годы.
Отслужил я довольно успеш-
но, мне предложили остать-
ся служить дальше в качестве
прапорщика, но почему-то
решил вернуться на родину.

А после меня затянуло
военное дело, оно стало мне
интересным. В 1985 году, в мае, прошёл
отбор в школу милиции. Экзамены были
сложными - что по теоретической час-
ти, что по боевой подготовке. Из шести
человек, которые, кстати, были моими
сослуживцами, поступил один я.

В это же время советские войска во-
евали в Афганистане и на базе Душан-
бинской средней специальной школы
милиции готовили ещё два взвода пере-
водчиков со знанием персидского язы-
ка. Мы сдали вступительные экзамены.

По диктанту я получил 4, по истории 5
и успешно был зачислен курсантом шко-
лы милиции.

Возвращаясь назад, до поступления
в школу милиции, пока я работал в со-
вхозе, должен упомянуть, что у нас дома
была книжка, которая называлась
“Учебник персидского языка 5-6 клас-
сов для национальных школ”. Я стал её
изучать и, таким образом, самостоятель-
но выучил алфавит персидского языка.
Читать я уже мог хорошо, а вот с пись-
мом хромал. В итоге это все мне приго-
дилось в школе милиции, по окончанию
которой выдали сертификат спец-пере-
водчика.

В 1988 нас, переводчиков, отправи-
ли для дальнейшей службы в Высшее

политическое училище имени 60-летия
ВЛКСМ, где готовили политработников
для органов внутренних дел МВД СССР
в Ленинград. Так что можно сказать моя
мечта сбилась. Там я работал перевод-
чиком. Мне удалось хорошо проявить
себя. Я переводил курсы по политоло-
гии, всеобщей истории, научному ком-
мунизму - в общем много дисциплин.
Несколько лет я проработал в Питере
уже в качестве преподавателя, а после
вернулся обратно в Душанбе.

В 1989 году поступил в Санкт-Петер-
бургский юридический институт МВД
Российской Федерации, и в 1993 его ус-
пешно окончил. Далее работал в Управ-
лении кадров МВД Республики Таджи-
кистан и оттуда же был направлен в адъ-
юнктуру (аспирантуру) вышеназванно-
го вуза.

В 1997 году успешно защитил кан-
дидатскую диссертацию и вернулся на
родину. Меня направили в высшую шко-
лу милиции МВД Республики Таджики-
стан и назначили заведующим кафедрой
уголовного процесса и криминалисти-
ки. В то время, после гражданской вой-
ны в Таджикистане, научных кадров
мало осталось, многие специалисты
уехали за пределы республики и в это
время, а точнее в 1999 году, коллеги-
юристы со Славянского университета
предложили параллельно читать лекции
по юридическим дисциплинам студен-
там.  Таким образом, здесь я начинал
работать на ставку, а в 2002 году стал
заведующим кафедрой. Через полгода
был переведен на должность декана
юридического факультета, и проработал
до 2011 года на данной должности».

- Что Вы чувствовали, идя на первый
урок?

«Когда я только начал заниматься
преподаванием, мой первый урок был
как раз связан с деятельностью перевод-
чика. Это было страшно. В первые дни
я в мандраже заходил на занятия, хотя
отлично знал весь материал. Но волне-
ние было, ведь на тебя смотрят столько

глаз, жадных до информации».
- Как Вы считаете, у студентов ка-

кая-то своя особенная психология?
«Вообще студенты - умный народ. Я

не согласен с тем мнением, что студент
молод и глуп. Нет, он не глуп. Студенты
все понимают и видят тебя насквозь.
Они хороши в понимании психологии
преподавателя. Помню, когда я был еще
студентом Санкт-Петербургской акаде-
мии, у нас был один преподаватель, про-
фессор, заслуженный деятель науки и
техники РФ Курочкин Петр Петрович.
Мужичок в возрасте. И бывало так, что
вёл он занятие, и вдруг кто-то из одно-
курсников задал вопрос, например, про
деревню. Профессор с глубокой нос-
тальгией рассказывал о былых време-
нах, сколько у них было кур, лошадей
во дворе и т.д. И утопает Пётр Петро-
вич в своих воспоминаниях до самого
конца. Звенит звонок, и мы все дружно
выкрикиваем “Будьте здоровы!” и убе-
гаем с занятия. Вот такая хитрая уловка
студенческая ещё на моей памяти оста-
лась. Пользовались мы этим часто».

- Что нравится и не нравится в
работе?

«Ну, работа моя по большей части
мне все-таки нравится, но есть и мину-
сы, конечно. Например, меня очень бес-
покоит вопрос о базовом образовании
сегодняшних студентов. Я работаю уже
много лет и анализирую, как времена
меняются, и не только, стремительно
меняются жизненные ценности. Думаю,
не совсем хорошая тенденция, но уве-
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рен, что она носит временный характер,
по крайне мере надеюсь на это».

- В чем отличия прежних студен-
тов от нынешних?

«Отличия очень заметны. Раньше на
парах аудитория была оживленной, гла-
за у ребят сверкали! У них была некая
страсть, они любили приходить и слу-
шать. Сейчас такого, к сожалению, нет.
Вот приду я на занятие к первому курсу
читать лекцию, состоящую из фунда-
ментальных знаний и уже чувствую, что
аудитория слабая. А все потому что у
них попросту нет базового образования.
Вследствие этого они не усваивают дан-
ный им материал. Мне, безусловно, это
не нравится. Человек в принципе дол-
жен иметь стимул учиться, хотеть узна-
вать что-то новое, но его вынуждают
вставать по утрам и идти учёбу как на
каторгу - это очень печально».

- Есть ли хорошие стороны у со-
временного образования?

«Думаю, что да. Образование - это
не просто получение диплома при вы-
пуске, это - традиция и ментальность
людей. Если все атрибуты соответству-
ют профилю образования, тогда оно бу-
дет. В начальных классах в Финляндии,
например, учеников не заставляют зуб-
рить учебники. Они буквально занима-
ются тем, чем хотят. А в это время за
ними наблюдают и, выявляя определён-
ные склонности у каждого ребёнка ин-
дивидуально, после распределяют по
определенному направлению. Жаль, од-
нако, что нам такая система не подхо-
дит».

- Кто направил Вас на преподава-
тельскую деятельность?

«Когда я учился в школе милиции, я
понял, что если ты на самом деле сам
стараешься, то преподаватель всегда
идёт на встречу, контакт налаживается,
он начинает вкладываться в тебя. Пре-
подаватели, которые сильно повлияли на
меня это Полторы Павлиенко, который
стал работать здесь, это Пётр Сафронов,
это Владимир Дмитриев. Все началось
ещё с Ленинграда. Этих преподавателей
было просто интересно слушать, с ними
было интересно беседовать, вдохновля-
ли они очень сильно. Я получал удоволь-
ствие, и преподаватели видели это во
мне».

- Были ли смешные ситуации за
время Вашего преподавания?

«Были, да. Особенно когда студенты
начинают пародировать тебя, когда они
изображают какие-то, так скажем, ауди-
торные сцены. За этим очень интересно
наблюдать. Все праздники, субботники
и внеучебные мероприятия - везде все-
гда были до глупости смешные момен-
ты».

- А были ли у Вас преподаватели, над
которыми Вы сами подшучивали?

«Да, был у нас один преподаватель -
Дрожжин Алексей Алексеевич. Очень
был худой человек, высокого роста, аб-
солютно лысый и с малым количеством
зубов во рту. Ранее 20 лет он прорабо-
тал прокурором в Ленинграде. Мы на-
зывали его Хаммурапи. То есть Хамму-
рапи - царь Вавилона, правил прибли-
зительно в 1793—1750 годах до н. э., из
I Вавилонской (аморейской) династии.
Наиболее известен написанием в годы
его правления свода законов, которые
известны в историографии как законы
Хаммурапи. Было весело каждый раз,
когда он приходил и читал нам лекции.

Стоит отметить, что он знал об этом и
не обижался на нас, наоборот все время
говорил: “Указания царя для вас закон”.
У него были свои манеры, и он даже
походил на артиста. На нем всегда был
длинный чёрный плащ и шарф, свисаю-
щий до самого пола. И пусть он пони-
мал, что как только входил в аудиторию,
нам всем уже становилось весело, он не
пытался выходить из этой ситуации.
Пусть студенты получают удовольствие,
пусть радуются.

Другой преподаватель - Алексеенко
Н.Ю., преподавал нам всеобщую исто-
рию. Он заставлял нас брать тетради и
красной пастой выписывать все перво-
источники. И прозвали мы его “Борман”
за совершенно безосновательную стро-

гость и придирчивость. Был момент, и
мы такие: “О, Борман пришёл”. Тяжело
было нам с ним работать. При нем и
шелохнуться нельзя было.  Вот такая
веселая история.

Когда я учился в Санкт-Петербурге,
там в зимний период носили зимнюю
форму одежды, т.е. на мне были широ-
кие штаны, ремень - портупей, высокие
сапоги на ногах и сверху шинель. И ког-
да мы стояли в строю, тогдашний наш
генерал Латышев М.А., проходя мимо
строя, смотрел на меня и говорил: “Ну,
Джугашвили, ты смотри на него”».

- Говорят, что преподаватель учит-
ся у своих студентов. Научились ли
Вы чему-то от своих студентов?

«Да, есть такое. Главное, что они со-
вершенствуются на практике как истин-
ные специалисты в разных направлени-
ях юриспруденции. Часто рассказывают
о новых методах и способах деятельно-
сти правоохранительных органов и в
целом юстиции и т.д. Большая часть сту-
дентов находит работу и устраивается
успешно, какие-то проценты меняют
квалификацию, кто-то остался на роди-
не, а кто-то уехал за рубеж. Конечно,
поддерживаем связь с ними, иногда при-
ходят – общаемся».

- У нас в университете есть две сме-
ны. Как Вы считаете, в какое время
суток лучше учиться студенту?

«Я думаю, что лучше всего учиться
утром. Человек более трезв и ещё вни-
мателен, но это внимание он концент-
рирует примерно до третьей пары. Пос-

ле обеда есть небольшие затруднения,
производительность труда начинает па-
дать и соображать становится тяжелее.
Мозг переключается на другие дела.
Проблема в том, что большинство сту-
дентов не соблюдают режим планиро-
вания рабочего времени, встают по ут-
рам с огромным сопротивлением, пото-
му что поздно легли спать. И вот, дохо-
дит до сессии в такой форме, а потом
начинается процесс форсирования.
Хотя, если признаться честно, будучи
студентом, я тоже наступал на эти граб-
ли. Однако это неправильно. Нужно все-
гда и все делать вовремя».

- Что помогает преподавателю за-
воевать уважение студента?

«Каждый преподаватель, в первую

очередь, должен уважать самого себя.
Все начинается именно с этого. Я
столько лет работаю в ВУЗе, но стара-
юсь не опаздывать на пары. Я просто не
могу себе этого позволить. Я не слушаю
звонок, а смотрю только на часы. Что-
бы преподавателя уважали, он должен
никогда не опаздывать, не отменять за-
нятия, разбираться в психологии, чтобы
так или иначе, влиять на каждого сту-
дента. Определённые подходы к каждо-
му студенту тоже необходимы. Напри-
мер, если во время пары один из студен-
тов ведёт себя не самым понятным об-
разом (например, ерзает, отвлекается и
т.д.), не нужно кричать на него. Нужно
разобраться в причине. Использовать
воспитательные меры, объяснить, что
учебный процесс возлагает на студен-
тов и преподавателей определенные обя-
занности, нельзя отвлекаться, нельзя
препятствовать лектору в чтении лекции
и др. С другой стороны, можно понять -
молодой организм не всегда поддается
самоконтролю. То есть психологические
воздействия на человека и пробуждение
в нем ответственности - лучший способ
воспитательной меры. Выгонять его с
занятия, проклиная вслед - совершенно
непрофессионально.

Студентов тоже надо уважать, они
тоже люди. Если правильно сделать за-
мечание студенту, избегая грозного тона,
то можно сделать так, что ему самому
станет стыдно, без всяких криков. Вме-
сто “сволочь” нужно обратиться к сту-
денту по имени и отчеству. Сделав это,

вы сразу заметите огромную разницу.
Немаловажную роль играет и внешний
вид преподавателя, студент всегда обра-
щает на это внимание. Это тонкая, но
очень интересная психология».

- Скажите, чем Вы любите зани-
маться в свободное время?

«У меня есть хобби - это охота и ры-
боловство. Ещё я люблю путешество-
вать, хотя в последнее время я занима-
юсь этим гораздо реже. Я даже модифи-
цировал свой автомобиль специально
для выездов и активного отдыха. Бук-
вально на этих выходных я был на Ду-
шанбинке, у меня все руки загорелые.
Там мы ловили рыбу. Я пять штук пой-
мал! Раньше мы с Вохидомым Уктамом
- моим учителем ещё со времен школы

милиции, часто ездили на охоту в Хат-
лонскую область. У нас есть лицензия,
в охотничьи сезоны всегда ехали в раз-
ные регионы нашей республики на охо-
ту или рыбалку и, конечно, отдыхали.
Последнее время меньше стали выез-
жать за пределы города. Думаю, надо
активизировать нашу деятельность и
подготовить снаряжения.

А когда я остаюсь дома, я подготав-
ливаю различные рыболовные снасти
крючки, поплавки и т.д. Так я разгружа-
юсь. Сейчас я занимаюсь кожаными из-
делиями, это тоже вызывает у меня ин-
терес».

- Что Вы можете пожелать нашим
студентам?

«Пожелать хотелось бы многого. В
первую очередь, усердно учиться и де-
лать это от души. Читать больше книг,
интересоваться жизнью и тем как она
устроена. Самое главное сейчас - это
быть профессионалами и работать во
благо Родины».

Уже совсем скоро, 13 апреля профес-
сор Давлатшо Ходжаевич будет празд-
новать свой юбилей! По этому случаю,
редакция газеты от души желает Вам,
уважаемый Давлатшо Ходжаевич, доб-
рого здоровья, долгой и счастливой жиз-
ни, неизменной поддержки родных и
друзей — оставайтесь на долгие годы
достойным примером высокого профес-
сионализма и глубокой преданности
делу. Мира, добра и благополучия Вам
и Вашим близким!

Захар СУФИЕВ
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Праздник 1 Апреля не внесен ни в один календарь знаменательных дат и всенародных праздников,
но он с большим успехом отмечается и в России, и в Германии, и во Франции, и даже на Востоке.
Отличается только название: в одних странах 1 Апреля называют Днем смеха, в других - Днем

дурака, а также Днем невинных обманов.

У нас, в Таджикистане, 1 Апреля не так популярно, как в некоторых странах.
Однако почему бы нам немного не расслабиться, посмеяться и отвлечься от серых
будней?  Мы собрали несколько забавных историй к этому дню, которые точно
вызовут у вас если не смех, то улыбку.

* * *
В автобусе едет женщина в возрасте с внуком лет 5. Он громко спрашивает:
— Ба, а сколько тебе лет?
Она пытается уйти от ответа. Он:
— Ба, ну скажи первую цифру.
— Пять.
Внук:
— А вторую?
— Четыре.
Внук:
— А третью?

* * *
В квартиру к Пикассо забрался вор. Пикассо заметил его, и вор убежал. В поли-

ции хотели составить фоторобот, но Пикассо заявил, что он всё-таки художник, и
сам нарисует портрет преступника.

На основании этого портрета на следующий день были арестованы пятнадцать
человек, две лошади, четыре автобуса, фонарный столб, тарелка жареной рыбы и
рубанок...

* * *
Посмотрев свою пьесу, Шоу прислал ведущей актрисе сообщение: «Восхити-

тельная, фантастическая, божественная...».
Актриса ответила письменно: «Вы преувеличиваете».
Шоу снова телеграфировал: «Я имел в виду пьесу».
Телеграмма актрисы гласила: «Я тоже».

* * *
Выгуливал собаку, проходим мимо пары с коляской, и пёс решил гавкнуть, мо-

жет, испугался большой коляски. Женщина сразу начала орать:
- Заткни свою собаку, у меня ребёнок спит!
Муж ей отвечает:
- Не ори, ты орёшь громче, чем собака!
- Он всё равно ребёнка разбудил!
- Он спит.
Мамаша заглядывает в коляску и кричит:
- Идиот! Ты ребёнка дома забыл!
И быстро убегает в сторону дома. Стоя на тротуаре, мы смотрели, как она бе-

жит к парадной. Стояли я, мой пёс и мужик... со спящим ребёнком на руках.
* * *

Вечер дня зарплаты. Поставил на зарядку свой телефон с онлайн-банком и ска-
нером отпечатков. Сижу перед теликом, пью пиво, ем рыбку, смотрю новости.

Жена:
- Нужно перечислить деньги в фонд класса; 200 за младшую и 100 старшей.
Я:
- (Уйди старушка, я в печали.) Давай все дела утром, я щас занят.
Дочка-второклассница:
- Мам, нам нужны только его телефон и палец...

* * *
Ехала в поезде, мужик на соседней полке храпел страшно, не давал уснуть. Так

он меня выбесил, ну я его и пнула. Вроде замолчал... Через какое-то время опять
начал - пнула его опять, посильнее на этот раз. Храпит. Приоткрыла глаз - он лежит
и смотрит на меня. И тут я понимаю, что храпит бабка на полке снизу...

* * *
В 1714 году, во время Северной войны, русская армия под командованием Го-

лицына вышла в тыл шведскому корпусу и заняла позицию. Шведы тут же атакова-
ли, но были отбиты. Офицеры предложили Голицыну немедленно начинать кон-
тратаку, воспользовавшись смятением противника.

Однако Голицын решил дождаться еще хотя бы двух атак шведов. Только после
третьей отраженной атаки русские перешли в наступление и без особого труда раз-
били неприятеля...

Чего же ждал Голицын? Он ждал, пока шведы, бегая туда-сюда, утрамбуют снег...
* * *

Укусил меня как-то клещ в ногу. Я лежала на шезлонге и думала, что уколола
ногу, и это капля крови. Приготовилась писать завещание после того, как друзья
его жгли бензином, душили маслом и крутили пинцетом. Пошла к хирургу, а там
живой забор из бабушек. На двери табличка — укушенным без очереди. Я нагло
пру и на весь коридор: «Я укушенная, так что имею право!». Бабки офигели и от-
шатнулись. Оказалось, укушенным собаками… Хирург объяснил мне это после
пяти минут смеха, слыша мое выступление в коридоре. Ну а что... укушенная же.

* * *
Наша офисная сотрудница уснула, сидя за компом. Спала долго. Тут заходит

директор, сотрудница просыпается и начинает изображать бурную деятельность,
по клаве бьёт, мышку дёргает.

Директор говорит:
- Гуля, окстись, у нас уже полтора часа света нету.

* * *
Преподаватель по матанализу про филологов:
- ...Да плюньте в лицо тому, кто говорит, что филологи - это нежные фиалочки с

горящими глазами! Я вас умоляю! На самом деле они мрачные типы, готовые язык
собеседнику вырвать за фразы, типа «оплатите за воду», «мое день рождение»,
«дырка в пальте»...

Голос с задней парты:
- А что не так с этими фразами?
Преподаватель, поправив очки:
- А на Вашем трупе, молодой человек, они бы еще и попрыгали.

Подготовила Шахноза Сабирова
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Понятие «совесть» появилось еще в древние времена, и многие философы пытались дать ему
определение. Кто-то говорил, что это чувство, которое делает человека слабым, а кто-то,

наоборот, утверждал, что это одно из сильнейших качеств хорошего человека.

Для каждого совесть имеет
свое собственное значение и
каждый по-своему это понима-
ет.  «Совесть - это внутренний
голос, который говорит, что не
надо делать то, что ты уже сде-
лал», - говорим иногда мы. Как
говорится, сколько людей -
столько и мнений. И мы уважа-
ем каждое мнение, поэтому об-
ратимся к нашему старому дру-
гу Гуглу и спросим, что он счи-
тает по этому поводу.

Итак, совесть – это чувство
личной ответственности за со-
вершенные поступки. Совесть
никогда не проведешь – она чет-
ко разграничивает понятия доб-
ра и зла. Когда человек соверша-
ет плохой поступок, его начина-
ют мучить угрызения совести, в
том случае, если, конечно, чело-
век пользуется ей. Тогда он пе-
реживает за содеянное зло и мо-
жет даже попытаться исправить
его. Совесть позволяет оставать-
ся человеку добрым, порядочным, отзывчивым, спра-
ведливым. Без нее человечество давно бы вымерло от
взаимной жестокости, войн, междоусобиц. Без нее не
было бы прогресса и развития. Совесть - это наш внут-
ренний голос, наша мораль и нравственность, наши
принципы. Именно она не позволит нарушить закон
или обидеть другого человека. Именно совесть дер-
жит нас, не давая превратиться в жестоких животных
и помнить, что такое человечность.   

Совесть часто сравнивают с компасом на корабле.
Если она вышла из строя, то она занесёт вас неизвест-
но куда, но если все в порядке, то придёшь к цели.
Также есть мнение, что если не воспитывать по пра-
вильным законам и принципам, то результат может
быть плачевным. Но стоит помнить, что все нужно в
меру, так как избыток угрызения совести может при-
вести к неврозу и расстройствам. У взрослого челове-
ка угрызения совести появляются тогда, когда он упу-
стил возможность что-то сделать. Что-то действитель-
но важное: «Почему не сказал?», «Почему не помог?»,
«Почему не приехал?». Для студента: «Почему не от-
ветил на вопрос?», «Почему заранее не подготовил-
ся?». Но все же появляется вопрос, откуда же берется
совесть?

На протяжении большей части человеческой исто-
рии люди считали, что это из-за божественной приро-
ды. То есть, они считали, что Бог наделил нас ей, что-
бы уменьшить вред окружающим. Антропологи же
полагают, что это началось, когда древним людям при-
шлось работать вместе, чтобы охотиться на крупную
дичь. Если они не работали вместе, то они не получа-
ли достаточно еды. 

По мере развития философии, биологии и психо-
логии, появились и более научные объяснения. В час-
тности, Дарвин в своих работах писал, что у нас есть
внутреннее стремление заботиться о других. И совесть
является регулирующим механизмом, который акти-
визируется, если мы начинаем действовать эгоистич-
но. Считайте, что регулирующий механизм это нб (не

посещавшим занятия), а эгоистичные действия - про-
пуски студентов. Таким образом нас регулируют к по-
сещению вуза, а этот внутренний механизм регулиру-
ет наше правильное поведение.

В современной науке существуют две абсолютно
противоположные теории, но при этом каждая из них
очень интересна и актуальна. Последователи первой
считают, что совесть является врождённой особенно-
стью, а второй, что она приобретается в процессе опы-
та. Или бывает, что обе теории не отрицаются, как на-
пример не отрицает Зигмунд Фрейд. Психолог посвя-
тил изучению совести значительную часть своей на-
учной деятельности. Он пишет о ней в работах «Я и
Оно» и «Недовольство культурой». Он обнаружил, что
совесть начинает формироваться ещё в детстве, при
этом на неё влияют как врождённые факторы, так и
жизненный опыт. К примеру, немецкий мыслитель И.
Кант называет данное чувство законом, живущим в
каждом человеке и определяющим его достоинство.
А. Гольбах говорил, что совесть – это внутренний су-
дья. Только это чувство ответственности точно свиде-
тельствует, насколько поступки человека заслужива-
ют порицания или одобрения. Философ Патриция Чер-
членд утверждает, что «у людей не было бы четкой
моральной позиции, если бы они не были социальны-
ми существами». А известный ученый, автор теории
эволюции Чарльз Дарвин считал, что совесть – это то,
«что делает людей людьми», и что обезьяны не поощ-
ряют сотрудничество в такой степени, как люди.

Все теории имеют право на жизнь. Первая теория -
врождённая. Она подразумевает, что наличие совести
заложено в нас на генетическом уровне. Конечно, для
её корректной работы важно, чтобы ребёнок усвоил,
что такое добро и что такое зло. Кроме того, для пол-
ноценного формирования совести важно, чтобы ребё-
нок совершил некоторые ошибки и ощутил её влия-
ние. Недаром же говорят «бессовестный человек».

 Вторая теория - приобретенная. Где отрицается

существование совести в природе и объясняется это
жестокостью детьми. Им ничего не известно об совес-
ти, она не является базовым инстинктом. В природе
нет совести также как плова в столовке, кондиционе-
ров в аудиториях и быстрого интернета в стране. Сто-
ронники этой версии считают, что совесть у ребёнка
формируется под влиянием внешних факторов. В час-
тности, он перенимает опыт «значимых людей» (ро-
дителей, воспитателей, сверстников). На основании
чужого и собственного опыта у него формируется внут-
ренняя нравственная способность оценивать и конт-
ролировать своё поведение. Поэтому роль совести для
ребёнка играют эти самые «значимые люди» – они
наказывают и поощряют его, давая понять, какое по-
ведение для него является желательным. Конечно, в
дальнейшем, когда ребенок становится взрослее, вли-
яние родителей и наставников ослабевает, но все же
это не меняет того факта, что именно наказы, напут-
ствия, правила которые мы получаем от родителей
формирует начальную стадию нашей совести.

Сознание совести занимает особую роль в духов-
ной жизни, в поведении человека. Оно предполагает
способность человека взглянуть на себя со стороны и
оценить свои поступки с точки зрения других людей.
Прислушиваясь к ней, человек будет идти по правиль-
ному пути, развиваться, совершенствоваться. Его
жизнь не будут обременять плохие поступки, которые
никому не дают свободно дышать и радоваться жиз-
ни. Поэтому так важно на протяжении всей своей жиз-
ни прислушиваться к тому, что говорит совесть, и не
забывать о том, что она всегда с тобой. Вы можете сле-
довать тому пути, который вы считаете верным, идти
по совести, чтобы потом не подвергнуться её мукам
или все же выбрать иной путь. Так приобретенное ли
это качество или все же врождённое? Выбирать толь-
ко вам. И помните, если большинство людей считает
что-то неправильным, это не обязательно так. 

Джураева Гулоро
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         Синдром самозванца - это явление, когда человеку кажется, что он не заслужил своего
успеха. «Мне просто повезло!». «Скоро они поймут, что я не такой умный, каким кажусь».
Этот голос в голове - не совесть. Это синдром самозванца. Что же это за явление, как его

распознать в себе и как с ним бороться?

Наверняка вы встречали людей, которые
отмахиваются от комплиментов по поводу их
заслуг и говорят: «Да мне просто повезло»
или «В том, что я сделал (а) нет ничего осо-
бенного, каждый бы так смог. Возможно, и
вы так делаете. Такое поведение характерно
для людей с синдромом самозванца.

Синдром самозванца — это состояние,
когда человек не верит в то, что заслужил
собственный успех, считая любые свои дос-
тижения случайностью. «Самозванцы» по-
лагают, что просто оказались в нужное вре-
мя в нужном месте и им удалось ввести дру-
гих в заблуждение насчет своего професси-
онализма.

Феномен этот был открыт сравнительно
недавно, в 1978 году, психологами Полин
Роуз Клэнс и Сюзан Аймс. Исследователи
обнаружили, что успешные женщины из ака-
демической среды часто чувствовали себя
будто бы не на своем месте. Собственные
заслуги казались им результатом везения.

Первоначально считалось, что этому со-
стоянию подвержены только женщины-про-
фессионалы. Однако последующие исследо-
вания показали, что феномен встречается и
среди мужчин, и не только чего-то достиг-
ших специалистов, но и студентов.

На формирование и развитие синдрома
самозванца влияет множество факторов, ко-
торые можно разделить на две большие груп-
пы: внутренние и внешние.

К внутренним факторам относятся осо-
бенности личности и характера человека:
перфекционизм, высокие внутренние стан-
дарты, чересчур жесткие требования к себе.

К внешним — семейное воспитание и
окружение. Например, если родители были
слишком требовательны к ребенку, то он ус-
ваивает установку: «Чтобы меня любили,
постоянно нужно быть на высоте».

Чаще всего на развитие синдрома влия-
ет совокупность внутренних и внешних фак-
торов.

На самом деле, многие известные люди
страдали синдромом самозванца. Например,
актриса Емма Уотсон. В интервью журналу
Rookie Уотсон сказала: «Чем лучше я что-то
делаю, тем больше усиливается мое чувство
неадекватности, и я говорю, что в любой
момент кто-то узнает, что я тотальная обман-
щица и что я не заслуживаю ничего из того,
чего достигла».

«Я был уверен, что раздастся стук в
дверь, и на пороге появится человек с пап-
кой в руках, который скажет мне, что все
кончено, меня разоблачили и теперь мне при-
дется найти настоящую работу», — расска-
зывал писатель и сценарист Нил Гейман.

Даже гениальный Альберт Эйнштейн до
конца своих дней считал, что не заслужива-
ет уважения и признания, которых он добил-
ся. В его жизни ведь были трагичные момен-
ты. До шести лет Эйнштейн не говорил, из-
за чего считался ребенком с задержкой раз-
вития. Но это не помешало ему стать вели-
ким ученым. Тем не менее за несколько не-
дель до смерти он признался своему другу,
что считает себя мошенником. Что, то колос-
сальное признание, которого добился, не
вполне справедливо.

Синдром самозванца многолик, но глав-
ный его признак - чувства тревоги и страха,

а иногда и стыда. Страх, что другие рано или
поздно догадаются о том, «кто я такой на
самом деле», и стыд, что «я не на своем ме-
сте».

Итак, вот основные признаки синдрома
самозванца:

· постоянные сомнения в своей профпри-
годности;

· страх быть разоблаченным в некомпе-
тентности;

· уверенность, что обязан успехом слу-
чаю, а не талантам и стараниям;

· неспособность признать свои достиже-
ния, способности, интеллект или квалифи-
кацию;

· хронический страх неудачи;
· постоянное чувство вины;
· завышенные требования к себе;
· фокусировка только на том, что не уда-

лось или удалось не так хорошо, как могло
бы, и обвинение в этом только себя.

Учёные отметили, что синдром «разви-
вается в условиях, когда люди пытаются из-
менить своё поведение, чтобы их положи-
тельно оценивали в новой ситуации или
группе, в связи с чем данный феномен мо-
жет стать препятствием для вхождения в сре-
ду и успешной адаптации». Поэтому, неуди-
вительно, что именно студенты чаще всего
страдают от этого явления.

«Я не достоин пятерки». «Другие знают
лучше». «Как я вообще поступил в этот вуз?»
- именно такие мысли появляются у многих
молодых людей.

Студент с синдромом самозванца, как
правило, очень ответственный, пытается
оправдать возложенное на него доверие, но
он же, ввиду недооценки самого себя, намно-
го сильнее одногруппников рискует:

· Скомпрометироваться перед препода-
вателями на лекциях или семинарах. То есть
человек знает верный ответ/способ решения/
может ответить блестяще, но… молчит, ду-
мает: вдруг неправ.

· Завалить сессию. По той же причине.
· Так и не окончить вуз, бросить учебу.

Ну просто потому, что считает, что не спра-
вится, да и потом все равно невозможно бу-
дет работать по выбранной специальности.

Психологи не считают синдром само-
званца стопроцентно негативным. Вот не-
сколько причин, почему:

- этот синдром указывает на то, что вы
бросаете себе вызов: если вы заинтересова-
ны в личностном росте и развитии, вы все-

гда будете подталкивать себя на новые и не-
изведанные территории;

- он контролирует ваше эго и не позво-
лит вашему эго стать чрезмерно раздутым;

- синдром сигнализирует о том, что вы
набираетесь опыта: есть известная цитата
Аристотеля: «Чем больше вы знаете, тем
больше вы знаете, что не знаете». Некото-
рые эксперты считают, что синдром само-
званца возникает в результате того, что вы
становитесь более совершенными в том, что
вы делаете.

Но иногда синдром самозванца даже
очень мешает жить. Постоянно быть уверен-
ными в том, что вы — обманщики и не зас-
луживаете успеха, которого достигли – не
очень приятно.

Итак, мы подошли к главному вопросу:
что делать? Отметим сразу: не нужно стре-
миться избавиться от синдрома на 100%, т.
к. в малых дозах он все же полезен (об этом
говорилось выше позже). Задача — снизить
его проявления до комфортного уровня. Вот
несколько способов:

Способ 1: рассказывайте о своих чув-
ствах

Многие «самозванцы» боятся делиться
переживаниями: им кажется, что если они
скажут, что ощущают себя не такими талан-
тливыми и компетентными, то люди будут
думать о них плохо. Но говорить о проблеме
полезно: так мы чувствуем, что не одиноки,
находим поддержку и смотрим на ситуацию
с разных сторон. О синдроме лучше всего
рассказать психологу или человеку, который
когда-то испытывал то же самое. Самое глав-
ное во время «приступов» синдрома — не
блокировать эмоции, а проживать их.

Способ 2: меняйте установки
«Мой успех не заслужен», «На самом

деле я ничего не стою», «Всё это сложилось
случайно» — эти и другие мысли словно
огромная армия тараканов заполоняют голо-
ву «самозванцев». И если вывести из дома
насекомых-вредителей — задача порой не из
простых, то обуздать негативный поток со-
знания вам точно под силу.

Способ 3: уделяйте внимание достиже-
ниям

Люди с синдромом самозванца считают,
что всему хорошему обязаны обстоятель-
ствам. Да, иногда нам действительно просто

везет, но в реальности это происходит гораз-
до реже, чем кажется.

Способ 4: не бойтесь делать ошибки
Чтобы не паниковать из-за промахов,

нужно почаще себе напоминать, что ошиба-
ются абсолютно все, даже те, кого мы счита-
ем кумирами.

Например, Томас Эдисон говорил: «Я не
терпел поражений. Я просто нашел 10 000
способов, которые не работают».

Если вам интересно, есть ли у вас синд-
ром самозванца, предлагаем пройти коро-
тенький тест и ответить «Да/Нет» на следу-
ющие 6 вопросов:

1. Вы считаете, что ваш успех связан с
ошибкой, стечением обстоятельств или уда-
чей.

2. Вы согласны с утверждением: «если
это могу я, то и любой другой на это спосо-
бен».

3. Мелкие недочеты или неурядицы по
работе вызывают у вас чувство вины и стра-
дания.

4. Конструктивная критика вызывает
ощущение собственной непригодности и
подавленность.

5. Любой успех заставляет чувствовать
вину и создает впечатление обмана окружа-
ющих.

6. Вы постоянно ощущаете страх «разоб-
лачения» и считаете это вопросом времени.

Посчитайте, сколько «Да» вы ответили.
1 балл соответствует 1 ответу «Да».

0-1 балл – поздравляем, у вас нет синд-
рома самозванца и вы не особо переживаете
за то, что окружающие могут воспринять вас
в негативном ключе и посчитать не профес-
сионалом. Продолжайте в том же духе и сме-
ло беритесь за новые задачи.

2-4 балла – у вас есть синдром самозван-
ца и вы часто ощущаете себя неуверенно и
тревожно, общаясь с однокурсниками, пре-
подавателями с коллегами на различные
темы. Мы рекомендуем укреплять свою са-
мооценку и прорабатывать негативные мыс-
ли с психологом.

5-6 баллов – вы тяжело страдаете от син-
дрома самозванца и почти никогда не чув-
ствуете себя уверенно, как профессионал.
Вам тревожно и некомфортно общаться с
однокурсниками, преподавателями, коллега-
ми, руководством. Вы стараетесь избегать
публичных выступлений и чувствуете силь-
ное давление, если приходится делать док-
лады или отчеты перед другими. Мы насто-
ятельно рекомендуем вам как можно скорее
обратиться за помощью и начать работать с
психологом. Это позволит вам стать уверен-
нее, проработать тревогу и избавиться от
страха публичных выступлений.

Вне зависимости от полученного вами
результата, запомните - окружающие могут
говорить и думать все, что угодно. Ваша за-
бота состоит в том, чтобы работать над тем,
что думаете и чувствуете по этому поводу
вы. Не бывает чистого везения без вложе-
ния усилий. Даже для того, чтобы выиграть
в лотерею, надо сходить и купить билет —
уже усилие. Недовольные будут всегда, за-
чем тратить энергию на доказательства? На-
правьте ее на то, чтобы чувствовать свою
уверенность в своих силах.

Джураева Гулоро
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  Овен Телец   Близнецы

  Рак Лев   Дева

  Весы Скорпион   Стрелец

  Козерог Водолей   Рыбы

В апреле Овнам нужно
срочно перестать витать в
облаках, иначе они риску-
ют своим финансовым
положением и благополу-
чием. Пора с увереннос-
тью посмотреть в свое
будущее и распланировать
свое свободное время. В
это время Звезды готовят

вам массу неожиданных сюрпризов. Это могут быть
нежданные гости или приятный финансовый бонус.
Как бы там ни было, настроение у Овнов будет
отличное.

В апреле 2023 года
Тельцов ждет отличное
настроение и перемены во
всех сферах жизнедеятель-
ности. С самого начала
месяца вы настроитесь на
финансовое и личное
благополучие, поэтому
ничто не сможет остано-
вить вас на пути к успеху.
В то же время, вам будет

сильно не хватать рассудительности, поэтому порой
придется сдерживать желание принять решение
прямо сейчас и взвесить все аспекты предстоящих
дел. Это поможет вам найти правильный путь, как в
финансовых вопросах, так и в личной жизни.

В Апреле 2023 года
Близнецам предстоит
немало приятных хлопот.
Возможно, в вашей семье
скоро произойдет пополне-
ние? Тогда направьте все
свои силы на создание
благоприятных условий
для будущего малыша. Не
забывайте и о работе —

сейчас нужно постараться как можно больше интен-
сифицировать свой доход — в таком случае не за
горами будет финансовое благополучие и практичес-
ки праздная жизнь.

В апреле 2023 года
Ракам следует проявлять
инициативу, чаще бывать в
обществе, находясь в
компании своих сверстни-
ков. Особенно актуально
это утверждение для Раков,
которые до сих пор одино-
ки. Этим представителям
знака потребуется про-
явить инициативу, чтобы

завоевать любовь тех, кто им дорог. Следите за
своими мотивами — только чистые сердцем, смогут
наладить свои дела в этом месяце. Если вы будете
лукавить и обманывать людей, то это не принесет
ничего, кроме разочарования.

В апреле 2023 года
Львам предстоит нелегкий
период. Возможно, вас
будет преследовать про-
шлое, да и проблемы с
некоторыми рабочими
проектами также могут
вывести вас из состояния
душевного равновесия.
Внешне вы можете быть
спокойны, однако внутри
начинает кипеть буря. Не

позволяйте стрессу победить вашу природную
гордость. Успокойтесь и подумайте, будет ли это
событие важно для вас через несколько месяцев или
лет. Если ответ отрицательный, то это, вероятно,
совершенно не стоит вашего внимания.

Девам в апреле 2023
года будет остро не хватать
уверенности в собствен-
ных силах. Если вы отно-
ситесь к представителям
знака, которые все время
сомневаются в принятых
решениях, тогда вам точно
следует стать решительнее
и увереннее. В таком
случае все ваши проекты

принесут свои плоды. Вам предстоит много рабо-
тать, в то время как ваши домочадцы будут требо-
вать от вас безграничного внимания. Постарайтесь
не срывать на них свою злобу и усталость — помни-
те, они всегда хотят как лучше.

Истинные жизнелюбы -
Весы не смогут усидеть в
апрельские дни на рабочем
месте, они будут тяготеть к
активному проведению
времени и получению
новых эмоций и впечатле-
ний. Весы первыми
почувствуют приближение
теплой весны и смогут
полностью насладиться

ожиданием чуда и перемен в своей жизни. И в
очередной раз интуиция не подведет представителей
этого прекрасного знака - весна обещает быть
успешной во многих сферах жизни.

В апреле 2023 года
Скорпионам следует стать
экономичнее и практичнее
во всех вопросах. Возмож-
но, наступает период
финансовой нестабильнос-
ти, поэтому лишние
сбережения явно пригодят-
ся. В некоторые моменты
Скорпион может стать
придирчивым и резким,

этого следует избегать, особенно если вы хотите
сохранить прекрасную погоду в своем доме. Пред-
ставителям знака нужно стать оптимистичнее, так
они смогут наслаждаться жизнью.

Стрельцам в апреле
2023 года предстоит много
работать над улучшением
своей личной жизни. Если
коммуникации сейчас
налаживается не лучшим
образом, то лучше всего
сесть за стол переговоров и
обсудить все волнующие

вопросы. Так вы сможете не только уточнить всё,
внеся полную ясность, но и признать ошибки и
загладить свою вину.

В апреле 2023 года
Козерог будет купаться во
всеобщем внимании и
любви. Однако для этого
ему предстоит усердно
работать. Главное, чтобы
ваше духовное развитие не
прекращалась, ведь оно
будет способствовать
вашему росту в личных и

финансовых вопросах. Сделайте акцент на своем
внутреннем облике, тогда улучшится не только ваши
психоэмоциональное состояние, но и достаток. Так
вы приобретете уверенность в себе, которая так
нужна во всех сферах деятельности.

Апрель будет хорошим
месяцем для Водолеев.
Успех будет сопутствовать
в семейных делах и
общении с людьми. На
профессиональном попри-
ще Водолеи проявят свои
оригинальные способнос-

ти и креативный ум. Ваш знак сочетает в себе
умение соединять рациональное познание и интуи-
тивное понимание вещей, что способствует высоко-
му профессионализму. Деловые качества Водолеев
также ценят друзья.

Апрель чреват серьез-
ными влияниями на
эмоциональное состояние
Рыб. Не стоит на это
поддаваться, пользуйтесь
здравым смыслом и
рационально подходите к
решению вопросов, иначе
вы рискуете упустить
возможности и пошатнуть

свое положение в обществе. Определить опти-
мальный путь преодоления препятствий вам
поможет общение с авторитетными людьми, это
может быть как начальник, которого вы уважаете,
так и близкий друг.




